

Gerente
ESPINO GUILL
Director
José Vargas Coto
Teléfono
Administración 220
Redacción 953
Edición 1252
Suscripción mensual
Número... \$3.00
Suscripción mensual
estable... \$1.50
Número suelto \$0.15
Anuncio 0.25

DIARIO DE COSTA RICA

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Dirección y Administración, Av. Fernández Guell, Esq. C. Alfredo Volio, Frente John M. Keith

SABADO 4
Santos Francisco
Carrizosa, confesor,
Alfonso y Santa...
Sotomayor, vg. y m.
Sale el sol a las 5:15
Se pone a las 17:54
PLEAMAR
Pleamar en Puntac
nas a las 5:54 - 18:10

AÑO VIII

San José, C. R., Sábado 4 de Junio de 1924.

NUM. 2371

Servicio cablegráfico de la Prensa Asociada exclusivo para el "Diario de Costa Rica"
(VIA ALL AMERICA CABLES INC.)

Hay mucha oposición a la Asamblea Nacional Española Lindbergh efectuó ayer el gran vuelo de Londres a París

Treinta días de duelo por la muerte de la esposa del Presidente Calles

Treinta días de duelo por la muerte de la esposa del Presidente Calles. México, 3. — Anuncia el Ministerio de RR. EE. que el cadáver de la señora de Calles será traído a México para darle sepultura. El gobierno observará treinta días de duelo.

Una reclamación contra el team Nacional Uruguayo

Nueva York, 3. — El Dr. José Delgado y Roberto Espil, Presidente y Secretario respectivamente del Club Nacional Uruguayo, fueron arrestados hoy y puestos luego en libertad bajo fianza de cinco mil dólares, mientras se tramita la demanda por \$3,000 dólares presentada por Ricardo Osoreo quien reclama el 60 por ciento de las utilidades

percibidas por los futbolistas uruguayos durante su gira por los Estados Unidos. Osoreo alega que prestó su ayuda financiera al Club. El Nacional sale mañana para la Habana.

Lindbergh hizo en dos etapas el vuelo Londres-París

Lympne, 3. — Lindbergh descendió aquí hoy a las 6 y 58 debido a la densa neblina. Pospuso la travesía del Canal de la Mancha hasta que haya tiempo más favorable.

Los opositores a la Asamblea Española

Hendaya, 3. — Los políticos de todas categorías, desde Melquíades Álvarez hasta Romano y Sánchez Guerra, creen que

la Asamblea Nacional no se realizará. Creen que ella no cuenta con la aprobación del Rey, pues el gobierno no ha dicho siquiera que él esté conforme de manera oficial. Creen que en el último momento el Rey retrocederá antes de firmar, pues la decisión cambiaría la organización política de España y significaría la ruptura con cuantos le sirvieron aceptando la constitución y daría motivo para una revolución dentro del país. El temor a las represalias hace que los políticos no quieran dar declaraciones concretas hasta que el Rey forme la convocatoria a la Asamblea. Para entonces guardan todos sus actitudes de opositores a la monarquía en caso de que el Rey sancionara con su firma la convocatoria.

La prensa española opuesta a la Asamblea

Madrid, 3. — El Imparcial, hablando de la Asamblea Nacional, dice: Parece lógico que proceda a la elección de unas Cortes la

elección de corporaciones netamente populares que, por encima de la voluntad propia del gobierno, puedan ejercer una influencia que desvíe la espontánea directiva del sufragio libre. Esa es nuestra opinión clara y categórica.

La prensa española y la Asamblea Nacional

Madrid, 3. — El Liberal, refiriéndose a la Asamblea dice: Elegida por real orden quedará muy menguada la capacidad que de hecho tenga por la que de derecho le falta. Sería siempre discutible su origen y recusable el nombramiento de asambleísta por parte de aquellos que sin abjurar a sus ideas no podrían aceptarla sin producir defectos poco saludables a la hora de regenerar la política española.

Noticias de las operaciones en Marruecos

Madrid, 3. — Un comunicado de Marruecos dice que un gru-

Se ha entablado una demanda contra el Team Nacional Uruguayo de futbol

po de rebeldes fué sorprendido y batido eficazmente, habiendo abandonado los moros el cadáver de un famoso bandido.

La renuncia del gabinete rumano

Bucarest, 3. — El Gabinete rumano renunció en cuerpo ancho.

Un incendio destruyó un hospital y una iglesia

San Lúcar de Barrameda, 3. — Un incendio destruyó el hospital de la Misericordia y la Iglesia antigua. Los enfermos fueron trasladados. Las pérdidas son cuantiosas pero no hubo víctimas.

La salida de representantes rusos de Londres

Londres, 3. — Esta mañana salieron rumbo a Moscow los principales representantes rusos en Inglaterra, cuyas funciones terminaron con la reciente ruptura de relaciones anglo-rusas.

Lindbergh continúa su vuelo

Lympne, 3. — Lindbergh reanudó hoy a las 8 y 13 el vuelo hacia París.

La llegada de Lindbergh a Le Bourget

Le Bourget, 3. — Lindbergh aterrizó aquí hoy a las 10 y 2 minutos. Durante la travesía desde Pasa a la página 4.

El Lic. D. Carlos María Jiménez contesta a los Sres. Alvarado Quirós y Castro Quesada

Abumadores son sin duda nuestros cargos al señor González Viquez cuando requiere los servicios de dos Cirineos. En los días de la mañana de ayer me salen al camino los señores Alvarado Quirós y Castro Quesada, mientras don Cleto trata de arreglar la situación desastrosa de su partido en Heredia, que a pesar de ser la provincia que tuvo la gracia divina de verlo nacer descalzo, permanece indiferente al llamado que en nombre de un mentido patriotismo le hacen los señores del Olimpo.

Sostengo el cargo hecho al Licenciado González Viquez, de haber actuado como Consejero de Amory contra Costa Rica, desde el principio hasta al fin de las negociaciones. Y repito que aun en los momentos de mayor peligro para Costa Rica, cuando nos amenazaban por razón de ese contrato y de los billetes del Royal Bank of Canada, don Cleto continuaba como abogado de un Gobierno extranjero que fue en definitiva el que hizo suyos los dos reclamos. Así lo prueba en la nota 3 de sus explicaciones del 10. del corriente, cuando declara que "debido a sus esfuerzos se logró que la Compañía aceptara la idea de elegir como único árbitro al Chief Justice Mr. Taft". De modo, pues que los documentos publicados no se vuelven contra mis deseos como dice don Manuel, pues yo nada tenía que ver en ese asunto. Era simple pero alarmado espectador del fruto que daba la intervención de don Cleto en un contrato. Si los esfuerzos del señor Candidato del Olimpo llevaron el negocio hasta el arbitramento, que fue el final de todo, es lógico deducir que fue don Cleto el abogado de los concesionarios hasta ese mismo final.

Para don Manuel Castro Quesada, con un criterio muy suyo y singular, eso no significa nada. Según don Manuel, el señor González Viquez recibió ochenta mil colones por trabajos que dieron fruto y yo, en cambio, recibí igual suma por servicios a la Standar Oil Company de California, que no llegaron a nada según el mismo señor.

Mis gestiones como abogado de la Standar Oil Company de California, tenían por objeto contratar a base de una ley que dio al propietario de la tierra el derecho de disfrutar de las riquezas del subsuelo. Esa Ley, que contaba entre otras muchas, con la valiosa aprobación del Licenciado don Ricardo Jiménez y de 50 de las Municipalidades del País, iba a favorecer a todos los costarricenses que tuvieran la fortuna de hallar en el subsuelo de sus propiedades yacimientos de petróleo. Según los términos del contrato redactado por mí para la Standar Oil Company de California, el propietario de la tierra recibía el 5% y el Estado el 7% del producto que dieran los pozos. Quedaba, pues, en Costa Rica, un 88% por ciento de tal producto. En cambio, el ya célebre contrato Amory, la obra gigante del señor González Viquez, solamente dejaba en Costa Rica un pobre 20% por ciento. Los derechos de explotación del mismo contrato Amory, se extendían a diez años, en una extensión de 1,900,000 hectáreas, con derecho exclusivo en cuatro de nuestras siete provincias y sin determinar el número de pozos que era obligatorio taladrar. Y el contrato de la Standar Oil Company, tenía un plazo de 90 días y 60 días después debían estar instaladas sus máquinas de perforación; el derecho de explorar era de 50,000 hectáreas nada más y sin privilegio ni exclusividad de especie alguna, ya que cualquier otra compa-

ña podía presentarse a solicitar igual permiso, obligándose además a perforar un pozo en cada propiedad.

La comparación de ambos contratos, deja a favor de mis clientes una enorme diferencia. Los clientes de don Cleto, lo querían todo y no daban más que las cuatro mil libras esterlinas de la paga a su abogado. Mis clientes, en cambio, daban mucho y pedían poco.

Mis gestiones movieron la opinión pública en favor de la contratación y no dieron los mismos tristes frutos que las actividades del señor González Viquez. Mis clientes se retiraron de Costa Rica, con todo el respeto que el caso merecía y sin haber ni remotamente intentado que un poder extraño ejerciera presión en favor de sus intereses. Las gestiones de señor González Viquez, todo el fruto que dieron fué el de una amenaza del señor Ministro Bennett, la situación más difícil de nuestra vida internacional, la intervención de poderes extraños en asuntos internos y el riesgo inminente en que nos vimos de sufrir una humillación imperdonable.

A mí me hubieran quemado las manos los dineros de mis honorarios, si mi intervención en los negocios de la Standar Oil Company hubieran dado ese fruto para los costarricenses. Y en cuanto al monto de la paga que recibí, don Manuel aplica al caso la misma forma científica que aconsejaba a los señores Tinoco para alterar a su capricho las cuentas, sin que nadie lo llegara a sospechar.

La obligada ausencia de don Cleto, llamado a Heredia por los ígneos repiques de su partido, mueve a don Manuel Castro a referirse al asunto de las reclamaciones con motivo de la catástrofe del Río Virilla. He manifestado anteriormente y lo repito hoy, que tan abogado fué don Cleto como yo de la Compañía del Ferrocarril. Ambos dimos nuestro oportuno consejo y no tengo informes, ni se podría comprobar, de que el señor González Viquez indicara la conveniencia de pagar, sin limitaciones de personas ni de monto de indemnizaciones, todos los reclamos que pudieran presentarse. Para satisfacer la curiosidad del señor Castro Quesada y poner en claro las cosas de una vez, voy a transcribir la parte de que al caso se refiere, de mis informes al señor Administrador de la Empresa. Tienen fecha 24 de marzo, es decir, 10 días después de la catástrofe y dicen así:

"Siempre nos queda al frente la dura presunción legal contra la Compañía. La Ley establece que en estos casos las empresas son siempre responsables. Para destruir esa presunción es necesario probar que el accidente obedeció a caso fortuito o fuerza mayor (Artículos 1045 del Código Civil y 54 de la Ley de Ferrocarriles). A este respecto he leído con toda atención los informes de los expertos ferrocarrileros de la Empresa, que Ud. se sirvió remitirme en su atenta nota del 22. Todos ellos están acordados en atribuir la causa principal del accidente al hecho de que un pasajero levantara el pin de los enganches entre el 3 y 4 carro. Para algunos autores es legalmente dudoso que aquel hecho pueda constituir el caso fortuito o de fuerza mayor, eximente de responsabilidad. Además, no debemos ocultarnos la dificultad en que se encontrarán los peritos nombrados en el proceso o procesados para demostrar la efectividad, la positiva realidad del hecho

alegado. Vamos a asistir probablemente a una discusión de técnicos, planteada sobre la excesiva velocidad y realmente es difícil decir si aquellos pueden llegar a sentar una conclusión científica, capaz de de arrestar favorablemente el ánimo de los Jueces. Esas perspectivas que presenta el asunto, me hacen pensar en la conveniencia de que sea un Tribunal de Arbitros Arbitradores (Artículo 423 y siguientes y 446 y siguientes del Código de Procedimientos Civiles), el que conozca de todas las cuestiones. Ante Arbitros-Arbitradores, que son jueces de conciencia, tienen natural cabida todas las alegaciones y defensas que los jueces comunes y los Arbitros-juris no están obligados a apreciar. La autoridad y el prestigio de este Tribunal, serían indiscutiblemente superiores a los de un Juez común, que padece la influencia y a veces se amilana ante la opinión pública. La reconcentración de todos los reclamos expedita el estudio y aun el esfuerzo. Se apartan muchos abogados y se reducen en consecuencia los intereses contrarios. La dirección y marcha del asunto se facilita y el debate se desarrolla en un ambiente más serio y más sereno. Las costas serán menores que las de cien o más pleitos cuyo arreglo guisaría mil complicaciones e incidentes enojosos. Muy respetuosamente someto a la consideración de Ud. la posibilidad de adoptar esa vía y estimo conveniente tomar una pronta resolución al respecto."

En carta de 13 de abril del mismo año 1926, me dirigí al señor Presidente de la República, a quien ya había hablado en persona del mismo asunto, proponiendo el nombramiento de una Comisión de Arbitros-Arbitradores, a base de pago de todas las indemnizaciones que estuvieran arregladas a derecho.

De modo, pues, que no fué don Cleto, de esta vez, el hombre de los consejos ni tampoco su opinión fué la que indujo a la Compañía del Ferrocarril a proponerle al señor Presidente de la República que los reclamos fueran sometidos a una comisión de arbitros. Queda también demostrado que en ningún tiempo me opeuse al pago de las indemnizaciones alegando falta de responsabilidad por parte de la Empresa. Y celebro la ocasión que sin querer me ofrece don Manuel, para aclarar ese aspecto de mi defensa ante los hijos de la Provincia de Alajuela, a quienes se ha tratado de engañar por los cletistas haciéndoles creer que fui yo quien estorbé sus pagos.

El mismo testimonio del señor Ulate, puedo citarlo yo como prueba de interés por un arreglo favorable a las demandas de los damnificados.

La torpeza con que mis enemigos tratan de restarle fuerza al Partido Republicano, demuestra que nuestros avances los tienen en el mismo trance desesperado de los tahures perdidosos que rompen el naipo. Nosotros hacemos cargos y los prelamamos con documentos. Nuestras defensas, como ahora, tienen también por base documentos indudables.

En cuanto a don Alejandro Alvarado Quirós, nadie le ha hecho cargo alguno y no se trata tampoco de restarle méritos en el arreglo del asunto Amory. Por eso no era necesario que don Alejandro se molestara en sacarle a don Cleto las castañas del fuego.

CARLOS MARIA JIMENEZ

LAS COPLAS DEL AÑO

La copla enferma

Me siento enfermo... ¡No importa! ¡Es necesario escribir... y aunque quisiera dormir, haré alguna copla corta...

Escribir es vano empeño sintiéndome así... mañana o en la próxima semana, relataré lo que hoy sueño...

Yo no soy ningún ocioso, me gusta la obligación, pero esta noche hay razón... es necesario el reposo...

Sentirse mal no es extraño... mañana estaré mejor... Recuerde, amigo lector, que yo escribo todo el año...

MANO-LITO

Sin manoseo TE "SALADA" Limpio, puro y delicioso, Pruébelo! Se vende en los principales establecimientos Agentes: LIMON TRADING COMPANY

San Rafael de Poás tendrá muy pronto su acueducto

Una comisión de importantes vecinos del distrito de San Rafael de Poás acaban de tener una larga entrevista con el señor Secretario de Fomento y Agricultura con el fin de solicitar la pronta construcción de un acueducto, pues en la actualidad están consumiendo pésima calidad de agua.

Tienda de Novedades P. VECCHI & Co. Aviso a su estimable clientela y al público en general que ha abierto en su mismo local, frente al Teatro Variedades una tienda de artículos de última novedad para señoras, con un surtido completo de Vestidos, Sombreros, Ropa Interior de Sedá, Paraguas, Carteras, etc. etc.

Una recomendación a los vecinos

No se debe a el Médico de Sanidad Urbana que digamos a las urnas de casa que los recogedores de basuras no atienden al servicio de las que están mojadas pues entonces se hace imposible la cremación en los respectivos hornos. Un simple barril de cemento que cuesta medio peso es un receptáculo bastante bueno para las gentes pobres.

Rovira Hnos (Calle Pasteur) Contratista Constructores Especialidad: Cemento armado

Para los hoteles del Mercado

El señor Jefe de Sanidad va a tomar una medida importantísima que se publicará próximamente por medio de una circular en "La Gaceta" y en una hoja volante. Se referirá a la prohibición de admitir mujeres de vida sospechosa en los hoteles de segunda clase, como hasta ahora se ha venido permitiendo.

Para la Influenza FEVERINA No afea el estómago ni la cabeza

Almorranas (Hemorroides) requiere un tratamiento cuidadoso. El MEDICAMENTO PAGO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con pústulas o externas. Use 2 ó 3 ó 4 veces al día.

EL MIEDO DE ROSA MARIA Importantes noticias de la República Argentina

Rosa María era una damisela ágil, menuda, pulcra y piadosa. Le encantaba leer en la noche, hacer encajes de bolsillo en la tarde; y, en la mañana, oír misa, zarandear todo el ajuar de su cuartito y distribuir haces de flores por toda la casa.

Rosa María no era precisamente miedosa. Acostumbraba veranear todos los años en una aldea en que no había colonia ni ocasión de bailar tangos o atiborar idilios de amigas y poner zizaña en ellos, habíase compenetrado con la naturaleza, y no la desparovía hallarse a oscuras, extraviada, en un paraje silvestre sólo animado por la quejumbre agorosa del ave nocturna, ni temblaba al sentir entre sus manos la palpación del sapo horripilantemente feo.

Ya delicadamente arrebuja en la sábana y con la mente casi anclada en la negrura, decía cada noche un padrenuestro por las ánimas desvalidas y pacientes, conmovida sobre todo por el desamparo de las más olvidadas. Muchas de ellas habrán tenido una camita linda y floreada como la suya, y, como ella, un pájaro, bombones de chocolate, papá y mamá y otras golosinas.

Un año la enfermedad de uno de sus hermanos obligó a la familia a permanecer en el campo hasta los sibos y polvareda de las postrimerias del Noviembre. Una mañana al entrar en la iglesia, tocada de un velo, divisó bajo el umbral una tosca pintura en que aparecían cuerpos descarnados entre llamas de un ocre violentamente rojo.

Recomendaba el padre predicador la devoción a las santas ánimas; y encareciendo la gratitud de las pobrecillas, refirió el ejemplo de una virtuosa doncella de lejanas tierras, no sé si de Turingia o de la Lombardia, que todas las noches ofrendaba a las tristes detenidas en el purgatorio el pio sufragio de un padrenuestro.

Aquella noche Rosa María no rezó el padrenuestro de costumbre acostada, sino de rodillas, envuelta en el cilindro de su larga camisa de colegiala; pero antes de empezarlo, levantó los brazos y dijo estas palabras:

—Animas benditas, bien sabéis el cariño que os tengo y el agradecimiento con que os correspondo por vuestras innumerables mercedes, ignoradas unas y conocidas otras, como las de hacerme levantar a la hora que os he recomendado y ayudarme a encontrar los objetos perdidos; ya sabéis cuánto me apiado de vosotros y cuán de veras deseo abrir un portillo en la oscuridad de vuestra espera.

JOSE CARNER.

REMATE VOLUNTARIO

Debidamente autorizado remataré el próximo domingo 12 de junio, a las 9 horas, los lotes en que se ha dividido el terreno que fué de los herederos de don Vicente Jiménez, entre la calle del tranvía a Guadalupe y la que pasa por el frente del Hospicio de Incurables.

Los lotes números 7, 8 y 9 tienen construída una casa que ha sido valorada en \$ 3,000.00. San José, Mayo 30 de 1927

Guillermo Casasola Aguilar.

Se terminó el puente de la Legua

La Dirección de Caminos obsequió este año las barandillas necesarias para proteger el puente construído en el paso del río Grande de Parícut, camino a la Legua de Aserrí. Dos fuertes barandas de hierro acaban de ser colocadas, y ahora ya no volverán a caer las bueyas al río, como sucedía antes, para ir a morir a un abismo.

Próxima elección presidencial

La Convención Radical antipersonalista, proclamó la fórmula Leopoldo Melo-Vicente Gallo, para candidatos a la futura Presidencia y Vicepresidencia de la República, cuyas elecciones deberán verificarse en abril del año entrante.

Intendencia Municipal de Buenos Aires

Presentó su renuncia que le fué aceptada, el Intendente Municipal de la ciudad de Buenos Aires, Doctor don Carlos Noel, siendo designado para reemplazarle, el Presidente del Consejo Deliberante, Dr. Antonio Casco.

Cuestión de límites de Bolivia y Paraguay

Fué firmado un Protocolo, entre las Repúblicas de Bolivia y Paraguay, mediante el cual se aceptan los buenos oficios de la República Argentina, para resolver la vieja cuestión de límites pendiente entre los países anteriormente citados.

Nuevo representante del Perú

Presentó sus credenciales al Presidente de la República, el nuevo Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Perú, señor Checa Eguiguren, quien sucedió en idénticas funciones al Doctor Freyre de Santander, trasladado a la Legación en Londres.

Jefatura de Policía de la capital federal

El Jefe de Policía de la capital, don Jacinto Fernández, presentó su renuncia, siendo reem-

plazado por el señor don Francisco Wright.

Nuevo representante del Uruguay

Presentó sus credenciales al Presidente de la República, el nuevo Representante del Uruguay, Doctor don Juan Carlos Blanco, Enviado Extraordinario y Mtro. Plenipotenciario, quien ha sucedido en idénticas funciones al Doctor don Daniel Muñoz recientemente jubilado por el Gobierno de su país, después de una fecunda actuación política y diplomática.

Apertura del período legislativo

El 18 de mayo fué inaugurado el 68 período legislativo, del Honorable Congreso Nacional, por el Presidente de la Nación, Doctor don Marcelino T. de Alvear, quien leyó en el acto solemne de referencia, un importante Mensaje detallando la obra de su Gobierno en el último año pasado, ante una numerosa Asamblea de Legisladores y en presencia del Cuerpo Diplomático Extranjero, altas autoridades de la Nación y un numeroso y distinguido público.

La Cámara de Diputados reeligió para el presente período, la Mesa Directiva del año anterior y que la compone como Presidente, el Doctor don Miguel Susini, Vicepresidente Primero, el Doctor don José Arce y Vicepresidente Segundo el Doctor don Héctor González Iramain.

Antena radiotelegráfica

Con asistencia del Presidente de la República Doctor Alvear y del Ministro de Relaciones Exteriores y Culto, Doctor Gallardo, se inauguró la antena radiotelegráfica donada a la Nación por la colectividad italiana residente en Buenos Aires, en cuyo acto hizo uso de la palabra agradeciendo el donativo, el Cancellero Gallardo.

Representaciones diplomáticas de Inglaterra y Francia

Ha sido anunciada oficialmente al Gobierno argentino, la elevación a la categoría de Embajada, de las Representaciones Diplomáticas de Inglaterra y Francia, las cuales se harán efectivas, el próximo 9 de julio, para asociarse a la fecha de la Jura de la Independencia, llevada a cabo el 9 de julio de 1816.

Adquisiciones navales

El Gobierno adquirió en España, dos destructores para la marina de guerra, construídos en la Madre Patria.

Contratación de un empréstito

Concertóse un empréstito del Gobierno español, por valor de cien millones de pesetas y al 6 por ciento de interés.

Dr. HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO De la Facultad de Medicina de Paris ENFERMEDADES DE LOS Ojos, Oídos, Nariz y Garganta HORAS DE OFICINA De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo a Teatro Variedades



EL LICOR ARSENICAL YODADO

Para fortalecer, tonificar y regular el organismo en las afecciones de debilidad general y estomacal, tomar este poderoso reconstituyente de sabor agradable para niños y adultos. Se halla en las principales farmacias.

DEPOSITO GENERAL BOTICA MARRA, (C/ Principal) No. 10. Fig. 100.

Lupe Rivas Cacho en Costa Rica, D-but hoy

La afamada artista mexicana, Lupe Rivas Cacho que tanto se ha anunciado, llegó por fin hoy a tierras costarricenses con su bagaje de arte y de belleza. En la noche de su llegada, se le presentaron las mejores de su repertorio. La fama de que viene precedida una compañía nos hace pensar que tendremos en Costa Rica una temporada de alegría y de arte. Todos conocemos que hasta el momento ninguna compañía es tan completa como ésta con la que se ha pasado Lupe Rivas Cacho triunfalmente sobre los puertos de la América y algunos de Europa.

Estreñimiento? Cúrelo exterminando su causa. Disfrute de un estómago sano. Obtenga una digestión perfecta. Ud. puede obtenerla; Ud. puede ponerse fuerte y sano. Pastillas del Dr. RICHARDS

EL ALMA DEL CIRUJANO

Por el Doctor JUAN LUIS FAURE,
Eminentísimo Cirujano y una de las glorias de la Ciencia Contemporánea

(Envío del Dr. Viriato Figueredo Lora).

El siglo que terminó hace pocos años ha acumulado demasiadas maravillas y ha realizado demasiados milagros para que nuevos milagros y maravillas desconocidas puedan conmovernos. Nada nos parece imposible y hoy acogemos con una especie de indiferencia hallazgos que, apenas hace cien años, hubieran sido al mundo. Acaso únicamente, en estos últimos tiempos, el descubrimiento de Roentgen ha sacudido nuestro entusiasmo. Y esa admirable y misteriosa luz, invisible para nuestros ojos, pero que atraviesa los cuerpos impenetrables a nuestra mirada, nos ha turbado singularmente, no tanto porque nos abría un mundo desconocido como porque no la esperábamos, y porque estaba lejos de todo cuanto nuestra imaginación tiene costumbre de concebir.

Sin embargo, hay una ciencia, —la Cirugía— que, en medio de la indiferencia universal, conserva el privilegio de no ser indiferente a nadie, acerca de la que cada cual diserta con seguridad, interroga con curiosidad y con frecuencia aun se informa con una emoción que tiene el mérito de ser sincera.

Es que la Cirugía nos toca muy de cerca, y actualmente no hay nadie que no la haya visto entrar, en un día de angustia, en casa de sus amigos, en casa de sus parientes o en su propio hogar.

Sus éxitos toman con frecuencia aires de triunfo. Como los dioses antiguos, realiza resurrecciones. Tiene sus creyentes, sus entusiastas y sus adoradores. Pero a veces sus fracasos—tanto más dolorosos cuanto más vitas eran las esperanzas que había hecho concebir—y que provocan a su alrededor una especie de terror instintivo y profundo. Y la Cirugía es hoy verdaderamente la res sacra de los tiempos antiguos, la cosa sagrada a la que hay que acercarse con temor y hablar con respeto, como a una diosa que tiene en su mano soberana la vida y la muerte de los que sacrifican en su altar.

Cada uno de nosotros sabe que acaso, en un día de sufrimiento, habrá necesidad de solicitar su auxilio, y no hace falta más para que suscite a su alrededor un interés universal.

Gracias a las doctrinas de Pasteur, la Cirugía ha hecho en veinte años más progresos que los que había realizado desde los tiempos históricos, de tal modo que hoy se le consenten todas las tentativas y todas las ambiciones. Ha apartado los linderos de las operaciones que hace solamente medio siglo hubiera parecido locura soñar; y si existe el derecho a dudar de sus aciertos, es irremediable admitir todas sus audacias e inclinarse ante sus triunfos.

Pero si nadie ignora la pujanza de la Cirugía, hay, en cambio, todo un orden de sentimientos que nadie puede conocer fuera de quienes los han experimentado. Es el entusiasmo, es la pasión que levanta en aquel que le consagra su vida. El alma del cirujano es un alma desconocida, y las emociones profundas que la llenan y la agitan no pueden ser analizadas sino por quienes las han sentido.

Es fácil para los escritores y para los artistas hacer uso de su inspiración y su talento a costa de la Cirugía y de los que la sirven. Es una fuente inagotable de disertaciones conmovedoras y de descripciones espirituales. Nada más sencillo que acusar al cirujano o mofarse de él, provocando la indignación o el júbilo, sobre todo de aquellos que no le necesitan. Pero quizás no es injusto salir a su defensa y mostrar que a veces lleva en el fondo de su corazón algo que no es la sed de oro o el deseo de la popularidad para su nombre.

Vivimos en una atmósfera como de leyenda que durante mucho tiempo han contribuido a mantener los relatos y las descripciones de las operaciones de otro tiempo.

Es evidente que nuestros padres necesitaban una energía singular para comenzar de nuevo cada día esta lucha salvaje con un enfermo ensangrentado y derribado en tierra, que entonces se designaba pomposamente con el nombre de operación.

Tal vez el espectáculo renovado sin cesar de esas escenas crueles tenía por resultado, en efecto hacer a los antiguos cirujanos insensibles en apariencia ante

los sufrimientos de sus enfermos. Pero me inclino a creer que esta insensibilidad sólo era aparente, y que más de uno, bajo la ficción de una inquebrantable energía, ocultaba una emoción dolorosa que únicamente su fortaleza espiritual le permitía reprimir en su corazón.

Hoy las condiciones no son las mismas. Sin duda, es necesaria cierta indiferencia física ante espectáculos sangrientos. Pero no hay que exagerar su importancia. La cirugía actual no se acompaña ya sino muy rara vez de los horripilantes cuadros de otro tiempo. La anestesia, suprimiendo el dolor, la consciencia y el temor, ha quitado al acto operatorio todo lo que entre nuestros padres le daba un carácter de horror y de espanto. El espectáculo del dolor, los gritos del paciente dando alaridos bajo el cuchillo y la sierra, ya no los conocemos y sólo en casos muy graves consentimos en prescindir de la ayuda soberana y bendita del cloroformo todopoderoso.

Están, pues, equivocados y nos conocen mal quienes sólo quisieran ver en nuestra frialdad aparente un soberano desprecio de la vida humana, y piensan que la práctica de la cirugía mata fatalmente en el alma de quien la ejerce toda dulzura y toda sensibilidad. Estoy convencido, muy al contrario, de que nada cultiva mejor esas nobles cualidades humanas y que nada hace nacer la piedad hacia los que sufren como el espectáculo diario de sus sufrimientos.

En todo caso, la insensibilidad no es hoy ya la "virtud necesaria" del cirujano. No tiene necesidad alguna, como piensan muchos, de sentir amor a la sangre. Es suficiente que no le tenga miedo. Menos todavía necesita ser cruel, y los que tranquilamente dicen que apenas se hace un cirujano para otra cosa que para "satisfacer instintos de verdugo" no hacen más que hablar con demasiada ligereza de cosas que conocen mal. La verdad es muy diferente, y no creo que haya en el mundo situación en la cual sea más necesario ser dulce y compasivo con los que sufren, afable y persuasivo con aquellos a quienes las operaciones espantan

que no lo son. Por otra parte, la dureza no excluye la energía, la persuasión puede marchar aparejada con la autoridad, una inquebrantable firmeza puede unirse a la más incansable paciencia, y hay cirujanos de aspecto rudo y áspero que saben hablar a los niños con dulzura infinita y que tienen el don de unir, a los cuidados que dan, esas palabras reconfortantes y consoladoras que son tan dulces para los pobres pacientes.

Lo cierto es, indudablemente, que el ejercicio de la Cirugía necesita una indiscutible fortaleza moral.

No hay hombre en el mundo que reciba con más frecuencia que el cirujano la emoción de emociones poderosas, a veces muy dulces, a menudo trágicas y dolorosas, pero de una variedad infinita y cuya diversidad quizás solamente su repetición incansable consiente soportar sin desfallecimiento.

En las batallas que diariamente emprende, y cuyo objetivo es una vida humana, conoce alternativamente la angustia del peligro inminente y la satisfacción de la dificultad vencida. Brusca y sin transición, pasa de la tranquilidad de espíritu en que le deja una operación regular a la inquietud súbita que nace de algún accidente imprevisto. El alma se templa pronto en estas luchas constantes y en estas sacudidas súbitas.

No hay un solo acto de su vida profesional que no lleve consigo para el cirujano tremendas responsabilidades. De cada uno de sus pensamientos, de cada uno de sus actos y aún a veces de sus gestos, pueden nacer los acontecimientos más felices o proceder por el contrario, las consecuencias más trágicas. Es, pues, una función seria y temible la de un hombre que tiene a cada instante la vida y la muerte en su mano, y el papel que representa el cirujano es con frecuencia de una grandeza singular.

La responsabilidad del cirujano y las angustias que lleva tras sí no comienzan solamente con la operación. Nacen en el instante mismo en que toma la resolución de hacerla.

En este minuto supremo, en que el cirujano, frente a frente con su conciencia, se decide a intervenir, es cuando lo arriesga todo y fija su destino. Y la salud o la enfermedad, la vida o la muerte están suspendidas de esta decisión, tomada reflexivamente, pero irremediable.

Sin duda hay casos numerosos hay situaciones graves en las cuales es inadmisibles la vacilación. Con frecuencia la operación se impone con una especie de evidencia, y si puede ser fecunda en sorpresas y emociones, por lo menos se prepara el cirujano a ejecutarla con toda tranquilidad de espíritu y con plena conciencia de su deber.

Tal es el caso tan corriente, pero al mismo tan grave, de toda hernia estrangulada. Un minuto de retraso de algunas horas, y vendrá la muerte. La vacilación, pues, es inadmisibles y el retraso es inexcusable. El cirujano no tiene derecho a abstenirse. Aún creo, que tiene el deber de operar siempre, aún contra la voluntad del enfermo. Lo creo y lo he hecho. En tales circunstancias la voluntad del cirujano debe estar por encima de la de un enfermo ignorante y que no puede apreciar la gravedad de su negativa. Es suficiente obrar en pleno día y ante testigos. Dos veces en el Hospital he mandado anestesiar contra su voluntad a dos enfermos sujetos por sus compañeros válidos. Los he operado y los he salvado a pesar suyo. Más tarde han sido ellos los primeros en agradecerme la violencia; y si el caso vuelve a presentarse, a igual negativa obviamente opondré semejante coacción.

La decisión no es menos fácil de tomar frente a una hemorragia grave o una asfixia amenazadora. Cuando la sangre fluye, es preciso, cueste lo que cueste, detenerla, y cuando un obstáculo invencible estrangula las vías aéreas, es necesario, por medio de una traqueotomía inmediata, hacer volver con el aire la vida pronta a marcharse.

(CONTINUARA)

De Villa Quesada

Las lluvias nos agotan y por añadidura con ese mal tiempo hasta nos priva más del día y sufre por que el sexo femenino no concurre que es lo que de realce. Los Camiseros sepan de haberse compuesto ya están inmensables. No nos queda más que la esperanza de la Cámara y la resolución que el Sobresano Congreso dé a una Sesión que le elevasen los vecinos, por [condición Municipalidad, para la reglamentación de una ley en este Camión para la Compostición de sus caminos.

Ya que el pueblo lo pide así, pueda que en esa forma, y como tengamos buenos caminos y podamos ir a los [baños y Muelle en automóvil no solo; Es de elegir a los iniciadores de ese escrito, por que aunque perjudicados en su mayor parte, no miran eso, como la familia Rojas.

Este lugar progres, hay un automóvil que se hizo traer don Quintín Rojas una nueva planta luz eléctrica. Don Eduardo Arroyo Lovell ha construido una buena casa esquina opuesta al Mercado.

Ha sido nuevamente abierta la Escuela de Colón y Socre y Construíse una Er

ceda o mejor dicho unjotas en el Mar. Me, pronto tendrán Muestrero también. Estamos creciendo de tamaño. Músculo, ojos que pronto se nos haga este nombramiento.

Por otra parte las enfermedades que se habían desarrollado ya van vencidas. Ya estas buenas las señoritas Chepita Rodríguez, Rafaelita Arroyo, de la Era de Rodríguez, y el Joven Pacheco que venían tífidés, lo celebramos mucho, pues son personas que gustan de siempre estar en el lugar.

Los trabajos del Censo están al término, solamente el distrito Cuarto Agnes Zarcas, falta, y tardará más por ser el más grande de este Camión y [determinado.

El resguardo Fiscal ha cogido en estos días dos fabricas y puestas a sacar con ese veneno. Se le felicita al jefe. Señor Seth Ruiz.

La estimable familia Solís Rodríguez regresó a Poas, mucha falta nos hace, pero tenían otros intereses que cuidar, dejándonos aquí al Amigo "Eriguis" en la finca.

EL CORRESPONSALE

F-23



Cartuchos KLEANBORE

(Limpia-Cañón)

NUNCA TENDRA UD. QUE LIMPIAR EL CAÑON de su rifle si usa los cartuchos KLEANBORE exclusivamente, puesto que evitan la herrumbre y corrosión.

He aquí un cartucho que positivamente limpia el cañón en vez de ensuciarlo. Fabricado únicamente por la Remington Arms Co.

No hay más que un KLEANBORE—Rehuse imitaciones!

REMINGTON ARMS COMPANY, INC.
25 Broadway, Nueva York, E. U. de N. A.

Se suministran en calibre .22 corto, largo y largo-rifle. Pídanlos al comerciante de su localidad.



La Nueva Fábrica de Hielo

SAN JOSE

(SITUADA 250 VARAS SUR TEATRO AMERICA)
Ofrece HIELO de superior calidad a UN COLON la marqueta de 125 libras. Se despachan órdenes a todas partes.

Lic. JULIO A. GURDIAN, Propietario.

APARTADO 1011 TELEFONO 1355

Combata Ahora La Película

Así es como millones de personas obtienen esos hermosos dientes.



dentadura y produce la caries. En ella se reproducen los microbios a millones, y éstos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea.

Después de prolongadas investigaciones, la ciencia dental ha encontrado dos métodos de combatir la película. Uno de ellos desintegra la película, y otro la elimina, sin necesidad de fricción perjudicial.

Pida un tubito para 10 días. Observe qué limpios se sienten los dientes, después de usarlo. Píjese cómo desaparece la película pegajosa. Note cómo embellece la dentadura, a medida que desaparece la película.

Una semana bastará para vencerle. Recorte el cupón ahora.

Se da cuenta Ud. de todo lo que una hermosa dentadura añade a la belleza de la mujer? ¿Y cuantas mujeres disfrutan ahora de esta belleza, con sólo combatir la película?

Se le ofrece a Ud. una prueba para 10 días, del método que ellas emplean.

Los Dientes Empañados Ud. siente sobre sus dientes una película viscosa. Gran parte de ella resiste al efecto del cepillo, se adhiere y allí se fija.

Al poco tiempo, la película se mancha, y luego forma una capa sucia. Por esa razón, los dientes pierden su brillo.

La película es también el mayor enemigo de la dentadura. Retiene las partículas de alimento, que se fermentan y forman ácidos. Retiene los ácidos en contacto con la

Proteja el Esmalte Pepsodent desintegra la película, y luego la remueve por medio de un polvo mucho más suave que el esmalte. Nunca use Ud. materias raspantes para combatir la película.

El Destilado Moderno

Pepsodent

Gratis—Un tubito para 10 días

THE PEPSODENT COMPANY,
Depto. R5-1, Apartado 19, San José.

Sírvanse enviar por correo un tubito de Pepsodent para 10 días a

Nombre _____

Dirección _____

Dé dirección completa—sólo un tubito para cada familia.

Un Nuevo Libro lleno de deliciosas recetas de cocina gratis



Este libro es un tesoro para toda señora y ama de casa. Treinta y dos páginas llenas de recetas—originales y probadas—para la preparación de deliciosas sopas, ensaladas, pescados, carnes, tortas, pasteles, pudines y helados—en tentadora variedad para satisfacer el paladar de toda persona. Sección especial para alimentar los niños. En su preparación, la Fécula de Maíz "D" y el aceite vegetal "Argo", les duplican su delicioso sabor.

Pida hoy mismo un ejemplar de este libro. Es absolutamente gratis. Será de gran valor para usted al preparar nuevos platos para su familia.

ACEITE ARGO FÉCULA DE MAÍZ D

Representantes:
Arthur Savage & Co., Ltda.
Apartado 1028, San José

CABLES DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO

Viene de la página la.

Londres tropesó con condiciones atmosféricas adversas.

De nuevo azotan las tempestades a Portugal

Lisboa, 3. — Una de las tempestades más violentas que se han registrado, ha azotado varias regiones de Portugal provocando numerosas inundaciones y destruyendo casi todas las cosechas.

La persecución de los comunistas en Salónica

Atenas, 3. — Como consecuencia de los sucesos de ayer, el Club Comunista de Salónica fue ocupado por la policía, habiéndose decomisado importantes documentos relativos a la organización comunista en Grecia. Dos diputados comunistas han desaparecido.

También salió de Rusia la misión británica

Moscow, 3. — La misión británica en Rusia sale esta noche rumbo a Londres.

Fue volado un tren en Yugoslavia

Belgrado, 3. — Esta mañana fue volado por una máquina infernal el tren de Nich a Skopje, quedando totalmente destruida la locomotora pero no registrándose víctimas personales. Se cree que el atentado sea obra de los "comitadja" búlgaros.

Eugenio Chen protesta por el envío de tropas japonesas a Tsingtao

Pekín, 3. — Eugenio Chen, Ministro de RR. EE. del gobierno de Honkow, ha protestado enérgicamente por el envío de tropas japonesas a Tsingtao.

Ha sido pospuesta la salida del Bellanca

Nueva York, 3. — La salida del monoplano Bellanca, que es taba fijada para esa noche, ha sido pospuesta debido a las malas condiciones atmosféricas.

Fue aceptada la renuncia del gabinete rumano

Bucarest, 3. — El Rey aceptó hoy la renuncia del Gabinete.

Fue registrado un terremoto en Halifax

Halifax, 3. — El sismógrafo de la Universidad Dalhousie registró hoy a las 4 y 31 un terremoto que duró dos horas y que se calcula tener su epicentro a 5.600 millas de distancia.

El vuelo de Nueva York a Berlín

Nueva York, 3. — Se están haciendo todos los preparativos para la salida, esta noche, del avión Columbia, que emprenderá el vuelo de Nueva York a Berlín. La salida depende de las condiciones atmosféricas.

El monumento a Maura en Palma de Mallorca

Palma de Mallorca, 3. — En la Plaza del Mercado se inicia

rán en breve los trabajos de construcción del monumento a Maura, habiendo enviado ya los planos Benlilure. En los alrededores del mismo se modificará el jardín existente.

Víctimas de un descarrilamiento ocurrido en Francia

París, 3. — El Expresso de Nimes, que salió de París ayer a las 20 y 30 horas, se descarriló después de Moulins, habiéndose registrado nueve muertos y numerosos heridos.

El viaje de los Duques de York

Port Louis, Mauritius, 3. — El crucero Renwon, llevando a los Duques de York, salió de aquí esta mañana.

La salida de Lindbergh de Londres

Kenloy, 3. — Lindbergh salió hoy a las 6 y 20 rumbo a París, a bordo de un aeroplano. Otros aviones iban escoltándolo.

Llegó a Valencia el Rey de España

Valencia, 3. — Hoy llegó el Rey acompañado de Primo de Rivera y de su séquito. Fueron calurosamente recibidos por el público y las autoridades. Señoras vestidas con trajes regionales les ofrecieron ramos de flores. Todos se dirigieron a la Capilla de la Virgen de los Desamparados, siendo aclamados durante el trayecto. Luego fueron al puerto embarcando rumbo a Sagunto, donde se inaugurará el Monumento a la Paz. Después de la inauguración regresarán a Valencia a inaugurar la Asamblea arrocera.

El Rey de España envía su condolencia a Calles

Madrid, 3. — El Rey y el Gobierno han enviado mensajes de condolencia al Presidente Calles por el fallecimiento de su esposa.

Chamberlain herido en un accidente automovilístico

Londres, 3. — Sir Austen Chamberlain, Ministro de RR. EE., recibió heridas leves en un accidente automovilístico ocurrido mientras se dirigía de la oficina hacia su casa.

Cambios

Table with exchange rates for various cities: Nueva York, Londres, París, Millán, Zurich, Barcelona, Estocolmo, Osló, Copenhague, Hamburgo, Viena, Tokio, Buenos Aires, Praga, Perú, Chile, Brasil, Uruguay, Grecia, Yugoslavia, Bélgica, Holanda.

Del momento que pasa ¿EN QUE QUEDAMOS?

¡Hijo de Dios, y en qué berenjena me he metido!

Y todo ¿por qué? Por puro capazón. Hiran mis lectores que ocurriésemos ver y palpar y demostrar si había miseria!

¿Miseria en San José? Cá, no señores: el paraíso terrenal es pálido comparado con las dulzuras de esta capital.

¿Cómo puede ser que haya pobreza en San José, cuando esto es un PEQUEÑO PARÍS, y estamos en LA SUIZA CENTRO-AMERICANA?

Confieso que me equivoqué de medio a medio; lo que yo ví y lo que enseñé a mis lectores por medio del arte fotográfico —manejado por Pallette y Varas— no es miseria, es abundancia; aquellas covachas, no son covachas, son palacios de porcelana, son edenes encantados; lo del bajo del Río Torres, son jardines preciosos con moradas de hadas.

Y aquello que a mí me pareció que hedía, era perfume de una gran fábrica, —un poco prosaica, por cierto— y no olía precisamente a rosas!

No asustarse señores de "La Nueva Prensa": ¿quieren que no haya miseria? Pues ahí va mi confesión: no la hay; ni Mr. John M. Keith tiene razón, ni es verdad todo lo publicado.

Y el problema se complica si se van sacando consecuencias lógicas de los sucesos.

Varias veces he sostenido que la vida resulta cara; se me ha dicho que no y me han enseñado estadísticas de otros lugares para determinar que la vida aquí es barata.

Pero es el caso que yo tengo mis dudas: han sido tantas las felicitaciones que he recibido por la bendita página que me publicó el DIARIO, y es tanto lo que se me dice para que continúe con el dedo en el renglón, que a la verdad, me ha parecido que no voy muy desencaminado.

¿Que lo que aquí hay no se puede comparar con lo de otros países? por supuesto que no. Como no se pueda comparar las calles, los edificios, los parques, los monumentos y otras tantas cosas.

Hay que haber visitado y leído... Si supiera señor comentarista lo que he visto en otros países y lo que he leído!

Cabalmente mi campaña —si campaña se puede llamar a la publicación de unas impresiones— viene de la lectura de "Las Hogueras del odio".

Y ahora que me acuerdo: así lo publiqué y por lo que veo el señor comentarista no lo leyó, que de haberlo leído, no diría "¡quiera haber leído!".

En esto, como en todo, pasa que cada uno habla según el color del cristal con que se mira. No lo había llegado a contemplar con el de ahora, pero a él llegué y con él me quedo.

Es como el asunto inquilinato: El Srío. de Hacienda está de visita en Puntarenas

Ayer partió para nuestro puerto del Pacífico en tren especial el señor Secretario de Hacienda y Comercio, acompañado de sus hermanos don Carlos y doña Anita de Soley, y la señorita María Soley Reyes.

Fueron al puerto con el propósito de recibir a don Arturo Reyes y a doña Pepita de Reyes, quienes proceden del Salvador y estarán aquí varios días.

Llegaron en el vapor Acajutla y esta tarde ingresarán a la capital.

La fuerte corriente atravesó bruscamente su cuerpo y lleno de chispas y quemaduras, cayó, casi sin conocimiento, en medio del estupor de los curiosos y de los compañeros de labor.

El sitio del desgraciado suceso que está en el cruce de la avenida séptima con la calle de igual número, se vio invadido por el público que presuroso acudía a servir como mejor podía.

El carro de ambulancia número uno se presentó para llevar al electrocutado al hospital, pero el estado de Ramírez era ya agónico y dentro del vehículo murió, sin que hubiera tiempo de la intervención de los médicos.

Seguido el cadáver y verificadas las diligencias judiciales, se autorizó el traslado a San Pedro donde reside la atribulada familia Ramírez que recibió violenta

problema propiamente dicho, o a lo que se le llama problema que es por regla general a lo que se va, a lo que mete bulla; no lo hay.

Pero en cambio si hay dificultades para casas, o por lo menos para casas de acuerdo con la situación actual.

Vea el comentarista lo que me decían en una carta que ayer se publicó en este diario. Y si supiera cuanto se me ha dicho!

Pero yo acostumbro a escribir —si escribir se le puede llamar a lo que hago— cuando conozco a fondo el asunto, y en eso de alquileres hay que ver las casas y saber sus precios y de los posibles de los que deben vivir forzadamente en las dichas casas.

Que es un aspecto de la cuestión: la necesidad de vivir; ¿ha tenido el señor comentarista siempre una casa a su gusto, a su disposición de acuerdo con sus posibles?

Y el no encontrarse, y el querer vivir dentro del presupuesto, y el no tener valor para enfrentarse a situaciones determinadas, engendra la miseria que vemos y palpamos —dentro de las proporciones del país— en esta ciudad.

Y el problema se complica si se van sacando consecuencias lógicas de los sucesos.

Varias veces he sostenido que la vida resulta cara; se me ha dicho que no y me han enseñado estadísticas de otros lugares para determinar que la vida aquí es barata.

Pero es que el costo de la vida debe calcularse con las facilidades o dificultades que existen para ganarse esta vida.

Y de esto por regla general no se acuerda todo el mundo. ¿Qué me importa a mí que la vida me cueste 100 si sólo gano 50? Esta es la cosa.

En otros lugares costará 200, pero habrá más facilidad para ganárselos íntegros o bien se ganará un sobrante.

Y siguiendo esta lógica debemos aplicar al inquilinato la misma regla: ¿qué me importa que hayan muchas casas y aun desocupadas, si mis posibles me hacen vivir en covachas?

No será miseria, pero será escasez, será estrechez de entradas, serán falta de lo necesario para el sustento u otra cosa.

Que a la palabra MISERIA se le debe dar todo su significado. Dice "la que limpia, fija y da esplendor", que ella significa: desgracia, trabajo, infortunio.

Estrechez, falta de lo necesario para el sustento u otra cosa, pobreza extremada. Avaricia, mezquindad paraimonia.

¿No entrará lo por mí visto y publicado en uno de las tantas definiciones? Pero dejemos la miseria y vayamos a la sociedad.

No sé el resultado que a la larga pueda tener todo esto, pero si ello determinara que la Higiene dé sus paseos por los lugares desiertos, si la señora Salubridad toma alguna determinación para que desaparezcan ciertas cosas, y si hay alma caritativa que baje a esos antros, que si no son de miseria poco les falta, y eche una mirada piadosa a esos niños que van subiendo en medio de tanta inmundicia.... me daré por satisfecho.

Pueda que también todo esto suceda en otras partes; no solamente pueda, si no que realmente existe. Sé que hay montones de niños raquíticos, escrofulosos, miserables, idiotas por herencia; que hay asilos para ellos, que ni así se resuelve el problema —antes que reformar a la Humanidad toda—; pero que lo sepa, no quiere decir que no ponga mi grano de arena para ver si se tantea en cambiársela la situación.

Y si en medio de todo esto, si se hace algo, y si de este montón —gráame señor comentarista, son muchos— se salva UNO SOLO, no se habrá perdido si en estas cosas placideros y cor

que haya emborrugado tanta mística? Vamos que quiere hacer una cosa y me salió otra, pero ya está hecha y hecha queda.

Y ahí perdonen.

Bueno, y a mí quién me mete en estas cosas placideros y cor

Una comisión al Sr. diputado Ortiz

Los patentados del gremio de Heoras acaban de comisionar al diputado don José Joaquín Ortiz para que haga la defensa de sus intereses ante la Cámara en las gestiones que han iniciado para que se supriman unos cuatro días feriados en que se hace efectivo el cierre de los establecimientos, sin que tales fechas tengan para los campesinos una importancia mayor.

Alegan los patentados que pierden más de 60 días de ventas en el año con los cierres y que las cuentas de sus ganancias sólo se reducen a unos diez meses.

El memorial está ya en estudio de una comisión especial de la Cámara Legislativa y se cree que tendrá buen éxito la gestión, pues diputados de ambos partidos sienten la razón que llevan los comerciantes que en modo alguno se oponen al completo cierre dominical.

La presentación del Oakland

Quien desea comprar un carro, para llenar sus necesidades, debe consultar primero el bolsillo, las posibilidades económicas. Luego debe pensar en el carro que le conviene, que se ajuste a sus medios.

Si usted tiene buen gusto y sus recursos son moderados, le conviene obtener un OAKLAND. Puede decirse que todo él es nuevo; el modelo último cuenta 51 características, dictadas por la experiencia y la ciencia.

El radiador es nuevo y armoniza con los contornos de las nuevas carrocerías. El eje cigueñal es más fuerte y lleva el Com

El Ejecutivo apoyó al Gobernador en el caso del Doctor don Carlos Pupo

Las diligencias verificadas sobre una disposición del Comité Técnico Municipal de sanidad de Ténico Municipal de sanidad de

no pueden distraerse con tales fines, máxima que se trataba de un reclamo de carácter casi personal, y como Sanidad resolló el punto había quedado planteado.

Ayer supimos que el Ministerio de Gobernación había dado su aceptación a lo dispuesto por su subalterno y en consecuencia la disposición de la comisión se vino al suelo.

Van varias partidas que gana el señor Gobernador quien estudia con toda minuciosidad las actas de las comisiones y de los 16 municipios de la provincia.

Al Comercio de la Provincia de Limón

avisamos que en sus pagos a nosotros recibiremos como efectivo y por su VALOR NOMINAL (a la par y sin descuento alguno), las órdenes de crédito de la United Fruit Co., expedidas a sus trabajadores por adelanto para mercaderías.

Estas deben ser endosadas por la persona a quien se le extendió.

M. de Mendiola & Co. San José de Costa Rica

San José, 26 de Mayo de 1927

Pereció electrocutado en plena vía pública un modesto trabajador

Ayer hubo una sensible desgracia, provocada por la ignorancia de un pobre trabajador que encontró la muerte entre los gruesos cables primarios de una de las conducciones eléctricas de la capital.

José Ramírez era un ciudadano que residía en San Pedro de Montes de Oca y que cada día venía a esta capital a trabajar en una construcción del Ingeniero don Francisco Jiménez Ortiz.

Había que hacer alguna tarea en el techo de la casa y un alambrado parece que estaba.

Ramírez quien a lo sumo tenía unos 15 años, creyó lo más sencillo retirar los alambres que se tentaban, y para ello no vaciló en servir de un cabo de hilo.

La fuerte corriente atravesó bruscamente su cuerpo y lleno de chispas y quemaduras, cayó, casi sin conocimiento, en medio del estupor de los curiosos y de los compañeros de labor.

El sitio del desgraciado suceso que está en el cruce de la avenida séptima con la calle de igual número, se vio invadido por el público que presuroso acudía a servir como mejor podía.

El carro de ambulancia número uno se presentó para llevar al electrocutado al hospital, pero el estado de Ramírez era ya agónico y dentro del vehículo murió, sin que hubiera tiempo de la intervención de los médicos.

Seguido el cadáver y verificadas las diligencias judiciales, se autorizó el traslado a San Pedro donde reside la atribulada familia Ramírez que recibió violenta

Datos curiosos que interesan a la Municipalidad de San José

San José, Junio 2 de 1927.
Señor don Juan de Fresa.
Estimado amigo y caballero:

Hace pocos días leí en el Diario de Costa Rica una de esas crónicas tan resaladas que Ud. se jala de cuando en cuando; se refería Ud. en sus comentarios, a la negligencia que se nota en ciertos servicios municipales y a las consecuencias que de ello se derivan en perjuicio del público que como siempre, aunque es el que paga la música, es el que menos manda en el baile. Tiene Ud. sobrada razón, amigo don Juan, y aun creo que se queda corto, pero muy corto, en sus críticas, pues a pesar de ellas el mal persiste, o al no que lo digan estos dos botones que le envío para muestra:

Primero: En la avenida 3a. entre calles 21 y 23, hay un tubo de desagüe roto, del cual emana hace ya muchos días una agua que despidió muy malos olores y los empleados respectivos de las comisiones correspondientes... se encuentran sin novedad.
Segundo: Hace próximamente dos meses se presentaron unos peones con sus herramientas adecuadas y en la avenida 1a., entre calles 21 y 23, emprendieron la apertura de una zanja en busca de una conexión de la cañería, al día siguiente abandonaron el trabajo dejando como cincuenta varas de zanja abierta y la tierra y la piedra regadas; pasaron días, después otros peones, supongo que pertenecientes a la sección de Vías Públicas, alzaron con parte de la piedra, otra parte echaron dentro de la zanja y se las mandaron cambiar.
Resumen: en plena población

una zanja propia para criadero de zancudos donde cualquier cristiano se rompió una pierna el día menos pensado y un foco de infección donde fácilmente se contrae una fiebre, el público en su acostumbrada mansedumbre y las comisiones... ¡oh las comisiones!... las comisiones, pues comisionando, si señor, comisionando.

Yo creo, señor de Fresa, que aquí se repite el caso aquel: ¿Qué estás haciendo, Juan? Yo, nada, señor. ¿Y tú Pedro? Yo, ayudándole a Juan.
La solución a todo esto me parece que sería suprimiendo generales y haciendo soldados, es decir, suprimiendo comisiones y poniendo más peones.
Su afmo.,

Pedro Cereza.

SALSA LEA & PERRINS'

goza de fama mundial por ser el mejor apetitivo para FIAMBRES.

El trasvase de la leche de consumo

Ha dispuesto ya Sanidad que el trasvase de la leche que antes se hacía en plena calle de la estación sea suspendido por ser contraproducente.

La medida ha parecido buena pero se deben continuar las gestiones para darle a los lecheros un local cómodo donde puedan ejecutar el trasiego de la leche que llega de Cartago y de otros puntos de Cartago.
A ese efecto bueno sería adop-

tar el artículo 1o. del reglamento normal de leches de los Estados Unidos que se está adoptando en muchos países y que a la letra dice:

"No podrá ningún productor ni distribuidor de leche o sus productos traspasar la leche de un recipiente a otro en la calle, vehículo o almacén, o cualquier otro lugar que no sea el edificio o cuarto para la leche de embotellamiento o especiales para este propósito, haciéndose excepción únicamente en el caso de ser permitidas por el funcionario de sanidad, tratándose de leche que se suministra en grandes cantidades."

Solo hay una **FOSFATINA**
LA **FOSFATINA FALIÈRES**
(Nombre patentado)

Alimento ideal de los Niños
Facilita la Dentición y el desarrollo Óseo.
Conviene por su fácil digestión y virtudes fortificantes a los ANÉMICOS, ANCIANOS Y CONVALESCIENTES

Exigir siempre la marca de garantía

FOSFATINA FALIÈRES

reputada en el mundo entero por las cualidades científicas de su excepcional preparación, y RECHAZADA todas las IMITACIONES

DE VENTA EN TODAS PARTES
PARIS, 6, Rue de la Tacherie

PARA REGALOS
LINDOS ESTUCHES DE
PERFUMES MARCEL GUERLAIN
FARMACIA IRIS
Apartado 1306 Teléfono 1103

Ford
PASE A VER LOS NUEVOS MODELOS
ARANGO & Co., S. A., Distribuidores

Una carta del Padre Junoy

Señor Cronista del Diario en Grecia

Van ya cuatro veces—si mal no recuerdo—que V. insiste, en que se coloquen los focos alrededor de la Iglesia.

Supongo que V. por muy retraído, aislado y embebido que esté en sus crónicas, debe tener algún conocimiento de la actuación del suscrito en pró del adelanto moral y material de Grecia, y por ende podía deducir que, cuando no se han colocado dichos focos, algunas razones poderosas medaban para ello; razones que con facilidad hubiera podido V. recabar teniendo la fineza de acercarse a mi casa; o si sus ocupaciones no se lo hubieran permitido, podía V. llamarme a la suya—pues ya sabe que soy condescendiente—que con gran satisfacción le hubiera puesto al corriente del asunto, y de paso, como obra de caridad, le hubiera recordado los límites de los derechos de los correspondientes, haciéndole presente que, el Diploma de cronista que otorga cualquier Director de pe-

riódico, apenas si concede derecho para fiscalizar los asuntos del hogar del propio cronista.

Si no le acomodan los motivos indicados y V. prefiere la manifestación de dichas razones por la prensa, tampoco tengo inconveniente alguno, siempre que separeme con quien nos entendamos, esto es, quién es V. es decir, al es decir no de que se le conteste por sus méritos y por sus esfuerzos y desprendimiento por el engrandecimiento de la ciudad. Porque, al en lugar de ser V. un ciudadano progresista—como se decía por sus crónicas—formara parte de los que sólo gastan palabras y abundan en jerga de boquilla y al sonar la hora del retiro, por indicación superior, no han dejado, a su paso, ni un grano de arena que indique un minimum de ansias de adelanto; ¡ah! entonces, V. podrá seguir cantando, elevando el diapason como le parezca, mientras nosotros sabremos ya a qué atenernos, absteniéndonos de perder el tiempo.

R. Junoy.

Inconformidad en Atenas

Noticias verídicas que nos llegan de Atenas tan sólo con el carácter informativo nos dicen que entre los vecinos reina gran inconformidad con el sistema del señor cura al hablarles de determinado partido político en el púlpito los domingos.

Y como en el cantón son conocidas las inclinaciones del Padre Lombardo en esta campaña, lo que se desea es que muestre su imparcialidad.

Esta ha sido la nota sensacio-

nal en aquella villa en esta semana y mejor sería, nos dice un vecino, que el padre dejara estos asuntos y se concretara al espíritu religioso ya que no se le ha negado ningún apoyo para los propios asuntos de la Iglesia.

En otra correspondencia nos referiremos a repetidos ataques al médico del Pueblo con quien el Municipio ya no parte como antes parásitos y atenciones.



¿Reumatismo? Hay Remedio
Aplicásele Linimento de Sloan, que restaura la circulación normal, quita la congestión que causa el dolor, y —el alivio es inmediato

Linimento de Sloan
—mata dolores

Para reumatismo, resfrios y dolores musculares

NORTHERN RAILWAY COMPANY AND OPERATED LINES COSTA RICA HORARIO PUBLICO

QUE REGIRA DESDE EL 11 DE ENERO DE 1926, HASTA NUEVO AVISO
EL PRESENTE HORARIO ANULA TODOS LOS ANTERIORES

RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)								RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)									
Domingo solamente	Domingo solamente	Diario	Domingo solamente	Diario except. Dom.	Martes, Juev., Sáb.	Diario except. Dom.	Diario except. Dom.	ESTACIONES	Diario	Diario except. Dom.	Miércoles, Lunes, Viernes	Diario except. Dom.	Diario except. Dom.	Domingo solamente	Diario except. Dom.	Domingo solamente	Domingo solamente
14.80	14.40						6.00 9.40	LIMON	15.50 17.00							10.05	
							6.10 9.50	MOIN JUNCTION	15.40 16.50							9.58	
							6.10	MOIN JUNCTION	16.50							9.58	
							6.25	CASTRO	16.30							9.45	
							7.20	ZENT	15.45							9.00	
							7.45	ESTRADA	15.30							8.50	
							9.50	MOIN JUNCTION	15.40							8.50	
							7.45 10.35	ESTRADA	14.55 15.30							8.46	
							8.00 10.40	MATINA	14.50 15.15							7.47	
							14.15	SIQUIRRES	14.10 13.40	8.40						7.37	
							14.20	LA JUNTA	13.55 12.50	8.30						6.35	
							16.00	GUACIMO JUNCTION		6.45						6.00	
							17.10	GUAPILES		6.00						6.00	
							17.20	TORO AMARILLO		5.45							
							10.20 11.52	LA JUNTA	13.55 12.50								
							11.25 12.55	PERALTA	12.55 11.25								
							10.40 12.20	TURRIALBA	12.20 10.30	9.40						12.25	
							10.06 13.00	TUCURRIQUE	11.50 9.40	9.20						12.03	
							11.30 13.35	JUAN VIÑAS	11.30 9.10	9.00						11.45	
							11.50 14.05	SANTIAGO	11.15 8.25	8.30						11.30	
							12.20 14.40	PARAISO	10.50 7.45	8.10						11.05	
							12.50 15.25	CARTAGO	10.25 7.20	7.55 17.50 17.50						10.50	
							13.15 16.00	TRES RIOS	10.01 6.26	7.28 17.25 17.25						10.16	
							13.40 16.35	SAN JOSE	9.35 6.00	7.00 17.00 17.00						9.50	
								SAN JOSE		13.00 16.10 8.00						9.00	
								HEREDIA		12.35 15.45 7.35						8.35	
								ALAJUELA		12.00 15.10 7.00						8.00	

RIO BANANO				RAMAL DE CAIRO				RAMAL DE INDIANA			
Rumbo al Oeste Lea para abajo	Estaciones	Rumbo al Este Lea para arriba	Rumbo al Oeste Lea para abajo	ESTACIONES	Rumbo al Este Lea para arriba	Rumbo al Oeste Lea para abajo	Estaciones	Rumbo al Este Lea para arriba	Rumbo al Oeste Lea para abajo	Estaciones	Rumbo al Este Lea para arriba
Lun. Miér. y Viernes		Lun. Miér. y Viernes	Miércoles solamente		Miércoles solamente	Sábado solamente		Sábado solamente	Sábado solamente		Sábado solamente
Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas
14.20	Bananito	8.05	14.15	SIQUIRRES	16.45	8.45	Carmen	8.25	15.25	16.20	14.20
15.25	Beverly	6.50	14.20	LA JUNTA	16.35	10.20	Siquirres	6.45	16.20	15.25	15.25
16.20	Limon	6.15	14.25	CAIRO JUNCTION	15.55						
			15.25	Carmen							

M. M. MARSH, Gerente

F. SHEEHY, Superintendente

Dr. Rafael A. Grillo
MEDICO Y CIRUJANO de la Real Universidad de Bonn Alemania
GINECOLOGIA—OBSTETRICIA VIAS URINARIAS
Despacho: FARMACIA GRILLO
4 10 a 11.30 a. m. y de 3 a 4 p. m.
DOMINGOS: 8 a 10 a. m.
Teléfono: oficina y habitación, 2141 Apartado 1086

Imprenta Diario de Costa Rica

LA EDAD DE LOS OCHO AÑOS

El señor Secretario de Educación Pública, don Luis Dobles Segreda, tuvo a bien citar, con una gentileza que le agradezco, su modesta opinión publicada conjuntamente con la de mi distinguido amigo don Omar Dengra, sobre la edad escolar, en el diario "La Tribuna". El señor Dobles Segreda, por un error histórico en la última sesión del Congreso, que yo estaba por los siete años, quizá por no haber quedado el concepto suficientemente claro cuando se hizo aquella publicación, pues fué la idea expresada que uno de los escritos (González) si bien estaba por los ocho años, se había decidido por los siete, siempre que la organización escolar se adaptara a las condiciones de desarrollo de los niños, circunstancia bastante difícil de realizar entre nosotros.

Desde mil novecientos veintitrés he venido afirmando, cada vez más, en los ocho años a medida que he podido lograr ampliar el caudal de mis conocimientos relativos a la mente infantil.

Declaro con suma complacencia que me satisfizo sobre manera el esfuerzo que en la última sesión del Congreso hizo el señor Dobles Segreda para defender su tesis los siete años, con citas que, aunque aparentemente podían ser de gran valor, sin embargo en nuestro modesto modo de pensar las consideramos muy discutibles. En primer término el señor Ministro quiso llamar la atención de los señores diputados acerca de la estadística escolar a la fecha en que entró en vigencia la reforma del año veintitrés y, haciendo comparación con los resultados de la promoción en los años siguientes, pretendió establecer la conclusión de que la nueva edad escolar no había producido ningún cambio favorable en la promoción. A simple vista el argumento parece incontestable, pero al tomamos en cuenta que fué precisamente durante la época a que el señor Dobles se ha referido, que las escuelas del país estuvieron prácticamente sin programas de enseñanza después de haberse suspendido la vigencia de los del señor Brenes. Meses a principios de esta Administración—se verá que no hubo una uniformidad en la enseñanza para poder apreciar los resultados de una promoción y juzgar por medio de ella los del cambio de la edad escolar.

Habló el ilustre Secretario de Educación del desarrollo cerebral, citando al efecto la Curva de Scannon para demostrar que entre los cinco y los seis años

el cerebro llega a adquirir el noventa por ciento de su desarrollo. Por mucho respeto que nos merezca la cita mencionada el aumento de peso y de volumen relacionados con el desarrollo del cerebro, nada dicen en relación con el desarrollo de la inteligencia. Esta depende, más que todo, de la constitución bio-química de los elementos de las zonas corticales. A este respecto dice el doctor Ingenieros en sus principios de psicología: "Los que pretenden hallar su correlación (la de las funciones psíquicas) con el volumen del cerebro, su peso, la forma exterior de las circunvoluciones, el tamaño relativo del lóbulo frontal, están atrasados medio siglo. Y lo están igualmente, los que critican a la psicofisiología desde esos puntos de vista como Kohlbings". (Edición quinta de 1916, nota de la página 245 de la obra citada).

Afirma por otra parte el Doctor Ingenieros que el acuerdo entre los fisiólogos es unánime en lo fundamental, es decir, la correlación entre el desarrollo de

los centros superiores y el de las funciones psíquicas, en lo que respecta a la sustancia cortical. La corteza cerebral, dice, es el sistema orgánico encargado de ejecutar las funciones más complejas: su intervención en las funciones psíquicas no es discutida. Por eso nosotros hemos dado gran importancia a la formación y aparición de las diferentes capas de las células nerviosas en el "pallium" o zona cortical. De mucho valor es la evolución de las células piramidales, su constitución especial, y por otra parte la circunstancia bien comprobada de que éstas se encuentran únicamente en la corteza cerebral, circunstancia que ha inducido a Santiago Ramón y Cajal a dar a estos elementos el nombre de células psíquicas. Si bien las células psíquicas, parecen existir en todos los vertebrados son más sencillas y más pequeñas a medida que se van descendiendo en la serie, a la vez que se cubren menos de colaterales, lo que permite la existencia de asociaciones cada vez más limitadas. Estas células no apa-

recen repentinamente bien desarrolladas en el niño; son el efecto de una evolución que abarca un período de edad de los seis a los nueve años, tesis que concuerda con la de Vermeyley acerca de la transformación de la mente adquisitiva y mente elaborativa. Hacia este particular debemos decir muy respetuosamente al señor Dobles Segreda, que si bien la mente infantil inicia su transformación a los seis años, esto no implica que a la edad de los siete, el cerebro de los niños esté capacitado para la elaboración psíquica y pueda tomarse como standard para la edad escolar. El mismo Vermeyley dice que es después de los ocho años cuando el niño entra en una fase decisiva de su evolución mental que el mismo psicólogo califica de lenta transformación.

Es curioso hacer notar como todas las investigaciones que se refieren a la mente de los niños vienen a concordar con la transformación mental a que nos hemos referido. El doctor Decroly, profesor de la Universidad de

Bruselas, en un prólogo que ha escrito para el libro "La percepción visual y la función de globalización en los niños", de J. E. Siegery que acaba de publicar la Sociedad Psicológica de Bélgica dice que los elementos para fijar la edad en que aparecen las posibilidades perceptivas nuevas en los niños, predominio en la semejanza, en la comparación, capacidad de descomponer la imagen de sus partes, es la de los ocho a los nueve años, en que por término medio estas nuevas posibilidades se presentan. Más adelante agrega: "que es esa edad un momento crítico en el desarrollo mental y que es cuando puede esperarse que el niño pueda servir de una manera más intensa y más sistemática de su poder analítico."

Las investigaciones acerca de la visión hecha por el profesor Sieges, este investigador ha encontrado que no es sino hasta los nueve años que el niño debe de tener visión de conjunto para reemplazarla por la analítica; que antes de esa edad percibe mejor los colores que las for-

mas; que percibe fácilmente las pequeñas diferencias de forma; que percibe más temprano las diferencias que las semejanzas; que en la descripción de las imágenes el niño atraviesa cuatro estados principales: enumeración elemental, enumeración compleja, descripción e interpretación; por último que la percepción infantil es global y dominada por interés del momento.

Las deducciones pedagógicas de esas investigaciones son de gran interés higiénico para la enseñanza de ciertos ramos, como la lectura, la escritura, la lengua materna, el dibujo y las ciencias naturales que se dan aquí consideradas desde un punto de vista analítico en una edad en que la mente del niño y la organización del aparato visual no están capacitados para el aprendizaje de esos ramos en la forma indicada.

Sentimos que por la premura del momento no podamos referirnos a otros tópicos sobre que versó la defensa del señor Dobles Segreda de la edad escolar de los siete años, en la última sesión del Congreso referente a la tercera crisis del crecimiento, a la aparición de la segunda dentición que estudios más modernos como los de doctor Dufffestel citado por el señor Dobles confirman la existencia de aque-lla crisis, entre los cuales habremos de nombrar los del doctor Goding, doctor Claperade, profesor Kirpatrick, etc., etc., que nos revelan que es hacia los ocho años cuando la crisis parece llegar a su fin.

Quisiéramos también referirnos ampliamente acerca de la bondad de los métodos de medición de la inteligencia, de los cuales el señor Dobles se manifestó un poco escéptico acerca de la bondad de sus resultados y que habremos de dejar para otra oportunidad.

Antes de terminar desearíamos dejar en la mente de los legisladores que van a definir esta cuestión de la edad escolar, muy presente el célebre precepto de Charcot: primo, non nocere, porque entendemos como este ilustre patólogo francés que en la enseñanza como en la medicina, lo primero es no dañar y debemos siempre tomar muy en cuenta aquellas medidas que pueden ocasionar en la organización escolar grandes perjuicios en la salud de los niños.

Luis Felipe González.

Alajuela al Día

A edad avanzada y a consecuencia de una penosa enfermedad que desde hace largo tiempo la aquejaba, falleció antier en esta ciudad la virtuosa señorita Providencia Rodríguez, quien en los comienzos de nuestro Hospital prestó sus abnegados y útiles servicios a este centro de caridad, desempeñando satisfactoriamente durante muchos años el puesto de Directora.

El sepelio de la señorita Rodríguez, fué una demostración evidente de cariño y aprecio con que la ciudad la distinguía, y nosotros, partícipes de igual sentimiento, damos por este medio nuestro sentido pésame a los deudos de la apreciable extinta.

El jueves pasado, en el Instituto de Alajuela estuvo de fiesta y de gala, con la visita de sexto año del Colegio de Señoritas, quien vino acompañado del profesor Figuer del Valle y del presbítero Ricardo Zúñiga. En la mañana llegaron las lindas visitantes, y desde su llegada hasta el momento de despedirlas, todo fué fiesta, entusiasmo y alegría.

A la una de la tarde, se verificó en el Gimnasio del Instituto, un match de basket-ball, entre dos divisiones del Colegio de esta ciudad, en honor a las gentiles visitantes, y una vez terminada la partida, comenzó el baile, que duró varias horas, no disminuyendo, ni por un momen-

to, tanto de parte de las visitantes, como de los alumnos del Instituto, la alegría y la cordialidad más intensa.

Muy provechosas son estas visitas, que contribuyen a estrechar los lazos de amistad y de cariño entre el Colegio de Señoritas y el Instituto.

En la tarde regresaron las gentiles visitantes a San José, muy satisfechas de todas las mercedas atenciones de que fueron objeto en nuestra tierra.

En la correspondencia del día viernes anunciamos que el jueves debería haberse verificado una sesión municipal extraordinaria, para resolver el asunto de las propuestas sobre la construcción de la planta eléctrica para esta ciudad.

Esa sesión no se llevó a cabo, por motivos que ignoramos, sólo sabemos que durante los días martes, miércoles y jueves de la semana en curso, se verificaron en las oficinas de la Goberna-

ción de esta ciudad, tres sesiones secretas, donde los señores representantes de las casas proponentes expusieron a la consideración del señor Gobernador y Regidores, las ventajas y garantías de sus propuestas.

Hemos sido comunicados que hoy a las 7 horas se celebrará en el salón del club del Partido Republicano, de esta localidad, su reunión sabatina, con la concurrencia de oradores josefinos.

En la última sesión municipal celebrada el día 20 del mes pasado, se dió lectura a una comunicación del Licenciado Ramón Aguilar Soto, manifestando haber aceptado el poder que le confirió este municipio a una comunicación de la Sociedad de San Vicente de Paul, relativa al tipo de intereses que devenga, según convenio, el dinero que tiene colocado en esta Municipalidad; y a una exposición del Jefe de Sanidad, que se contrae a las actividades desarrolladas por el personal de su oficina, en cuanto a higiene pública.

Por no cumplir a satisfacción con los deberes de su cargo,—según informes del señor Gobernador y del Caminero Cantonal,—dispuso nuestra Municipalidad remover a los actuales miembros de la Junta Itineraria de San Rafael, señores Abel Castillo, Juan Rafael Hernández y Juan Cordero, y nombrar en su lugar a Juan Antonio Vargas Campos, José María Villalobos C. y Manuel Cordero C.

Corresponsal Exclusivo.

BLENORRAGIA, URETRITIS, GISTITIS
y afecciones de las VIAS URINARIAS
Curadas por la "EUMIGTINE"
8 a 12 Cápsulas al día. — Todas Farmacias.
D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS (XIV)

La primera radio ortofónica llegada a San José es la novedad del día

Hemos tenido oportunidad de oír, en las oficinas de la agencia Lines, una de las audiciones que durante los últimos días han sido dadas por medio de la primera radio ortofónica que a base de radio ha llegado al país, y que constituye indudablemente el más grande paso hacia la absoluta perfección de las vitrolas, causándonos el aparato antes dicho, el efecto de que los artistas están en presencia nuestra, tal la claridad de sonidos y la absolu-

ta percepción hasta de los más ínfimos detalles, así como el caudal de sonoridad.

El aparato es fabricado por la "Brunswick", cuya representación tiene el señor Lines, y su funcionamiento es eléctrico y bastante sencillo, no haciendo su descripción por falta de espacio.

El público que concurre durante las noches a admirar esta maravilla es numeroso.

NOTAS DE VILLA QUESADA

El 29 de mayo último estuvo aquí don Roberto Faith León, delegado de la Inspección Gral. de Hacienda Municipal, y practicó un arqueo en la Tesorería Municipal.

Según informe vertido estaba todo correcto, dinero y libros, contaduría y tesorería bien llevados.

El Tesorero se marchó a la capital a depositar en el banco más de \$ 20,000 que es excedente de monto de fianza; parece que esta fianza debe renovarse, aun cuando está respaldada por persona de reconocida honorabilidad, don Juan Chaves Rojas, pero ésta no llena las formalidades legales.

Felicidades al Tesorero don Jesús Hidalgo y Contador don Pedro Solís, a su vez al señor Faith León por su actividad.

El Corresponsal.



LA IMPORTANCIA SUPREMA DEL HIERRO EN LA SANGRE

El hierro es un componente principal de la sangre y desempeña en el cuerpo humano un papel de suprema importancia. Tan luego como la cantidad de hierro en nuestra sangre es menor de la necesaria, la sangre se empobrece, no es lo bastante rica y pura para evitar que se presente la ANEMIA y otros desarreglos. LABIOS y CACHETES descoloridos, MAREOS, JAQUECAS, MALA DIGESTION, MUSCULOS FLOJOS y blandos, CANSANCIO DEL CEBREJO, MENSTRUACIONES difíciles, falta de VIGOR y FUERZAS y deseos de no hacer nada, son síntomas de anemia o sea de SANGRE POBRE. Granos, nacidos, tumores, eczémata, eczema y otras erupciones de la piel, son síntomas de SANGRE IMPURA. Para que desaparezcan estos síntomas de sangre pobre y sangre impura, es necesario ENRIQUECER y PURIFICAR LA SANGRE. NUXIFIERRO (pastillas) compuesto de Hierro y Hemoglobina, es un tónico reconstituyente del organismo humano y purificador de la sangre. Es fácil de tomar y no requiere dieta. Lea Ud. lo que dice el Sr. Ramon Masiel, Apartado 365, San Dimas, California: "Por medio de las presentes líneas hago saber a quien corresponda que estoy altamente agradecido y satisfecho de su tratamiento NUXIFIERRO." Y nosotros agregamos que no hay mejor recomendación que la de un cliente agradecido. NUXIFIERRO (pastillas) se vende en las principales farmacias de todo el país. Dr. BECKER MEDICINE CO., 22 Union Square, New York.

Espejo de gran reflejo es tu pieccecita, Lola.—
Foes "mirate en ese espejo" y lástrate con
SHINOLA

Va Ud. a construir?

Visítenos, que estamos en condiciones de hacerle lo que Ud. desea en cualquier estilo.

Adela Jiménez e Hijos

¿Está Ud. Estreñado?

Tome una dosis de REMEDIO DE LEONARDI PARA EL HIGADO ahora mismo y se sentirá bien. Obra en el estómago, el hígado y los intestinos y espulsa todas las materias tóxicas. La indigestión, la bilis, los jaquecos y catarros son casi siempre consecuencia del estreñimiento y de los venenos ocultos que elabora en los órganos. Mantenga limpios sus intestinos y no padecerá de esos engorros. La buena salud depende de las funciones regulares de los intestinos. El REMEDIO DE LEONARDI PARA EL HIGADO actúa suavemente, sin causar molestias, es agradable al gusto e inofensivo. Toda la familia puede tomarlo. Téngalo siempre a mano.

REMEDIO DE LEONARDI PARA EL HIGADO LA LLAVE DE LA SALUD



LAVOL
En un Minuto se Acaba la Comezón
Lávese con Lavol, cuando se pica enferma le atormenta por el acné y la comezón—las primeras picas calientes y rojeces—después la comezón—el ardor del eczema se corrige—el alivio es casi instantáneo. Al cabo de un minuto, sentirá Ud. la comodidad que no había experimentado en muchos meses, quita adios. Lavol de nueva vida a la piel—hace desaparecer las alúrcas, contra erupciones, manchas, herpes y rojeces—permite que se pierda el agua de nuevo una superficie sana, limpia y tersa. Lavol en la aplicación tópica ideal para las erupciones de la piel y el cura el eczema. Pasarlo en los lugares de sensibilidad a la piel, sin dejar manchas ni coquecitos. Se mismo médico le recomendará Lavol, como lo han hecho diez mil médicos en las Yerdades Unidas. Es curado cuando se aplican a la piel que se comiencen a curar, y también se cura de vez en cuando. Fabricado en los Laboratorios Dr. D. de Chiriac, y se venden en todas las buenas droguerías y farmacias.

Para DESARREGLOS INTESTINALES

El Verdadero Remedio de la Naturaleza Para Hígado Estómago e Intestinos
Casi un Siglo de Éxito!
En Cajas amarillas solamente
PILDORAS INDIANAS VEGETALES DE WRIGHT

Avisos Económicos

Molduradora pequeña, se necesita en el Aserradero de Alajo Aguilar B. Teléfono 321.

El zopilote, Black boston That certain Perry, P. cadar, Kowen, Gou Nash, Hanco. En el país de las campanillas. Yes Sir that is my baby, Mariza fox, Para' gny, Purnahka, Smamy Havana, Las Felonías, El Pájaros, Canción del Serru' che, My Little Nest, Jardines de Río Blanco, Bouquet, Guadalupe, El Lirio Negro, Sembrando, Fumando espero. París tango, Cuando el Indio llora, Yo te bendigo, Eche otra caña palpero, Viejo rincón, Ojalá amigo, La Violeta, La hija del ponal, El Relicario, y muchas otras novedades en discos de baile y canto han llegado a la oficina de BRENES y Co. Esquina del Correo.

Vendo magnífico armario caoba charolado, de tres cuerpos, uno con espejo ovalado. 175 varas al Norte de la Botica Oriental, frente a la barbería «El Globo».

Billetera perdida en la carretera San José a Heredia o La Uruca, conteniendo \$150.00 y papeles personales. Gratificaré a quien me la devuelva. Salvador Umaña, Heredia, Escuela Normal.

Carros usados revisados Ofrezco a precios de ocasión: un Buick de 7 pasajeros un Buick de 5 pasajeros un Studebaker abierto capota Duplex. Todos en perfecto buen estado. GERARDO FONSECA, Avenida Central Este frente Colegio Sión, San José.

Compro una pulpería con o sin licores la prefero con casa de habitación, me encontrarán en "Las Olas" Antonio Armijo.

Vendo La meseta fina de lechería. Mi casa de Barba un camion americano para un caballo un camion para familia lo que me queda de ferreteria y un automovil. Guillier no Echeverría Aguilar.

140 manzanas en Atirro, terreno muy bueno para café, beneficio cerca, se vende en \$200 por manzana Taylor y Cia. Frente al Hotel Francés.

Casa esquinera con 950 varas de lote en San Pedro. Casa de madera buena cloaca se vende en \$13,000 al contado Taylor y Cia.

Solares y edificios de comercio céntricos ofrecemos varios, magnífica inversión para su capital. Taylor y Cia.

Casas casas En San Pedro, Francisco de Mata Redonda, Barrio Amón, Otoyá, Aranjuez, Morazán, González Lahmann, Laberinto, Soledad, Avenida Central, Barrio Carmen y Mercé, Taylor y Cia. Frente al Hotel Francés.

Barato se vende una cocina eléctrica en buen estado, cuatro cisternas y varias cosas más. Informes, casa de Emma de Smith en Aranjuez.

Vendemos urnas, mostradores y estanterías, don de Edgar Knorr y Cia.

Casa contra temblores se vende en Heredia al costado sur de la iglesia Parroquial. Entenderse con Eladio Rosabal.

Empleados artesanos, obreros, pueden obtener consulta GRATUITA. Informes Botica Española de Astorga Hnos. y Nueva Botica Nacional de Sabotiro Hno.

Seis casas todas contra temblores construcción moderna y que producen muy buena renta. Quedan por la Sabana. De ocasión pero a comprador resuelto. Vicente Dibiasi. Teléfono 344 Apartado 658.

Underwood con carro de 12 a 24 pulgadas en perfecto estado compro una. Apartado 618 San José.

Vendo pulpería y taquilla situadas en el mejor punto comercial de Santa Ana por de día a otros negocios. Salvador Jiménez.

Estaciones de hierro 120 galones al precio más bajo de plaza vende la Fábrica de Jabón "Palmera" detrás de la California Teléfono 1103 N.

Al comercio ofrecemos dos agentes vendedores jóvenes, de buena presentación, magníficas recomendaciones, experiencia en el comercio y buen trato. Oficina Garnier, Pasaje Amerling.

Necesito conseguir una casa de quinientos a veinte mil colones. Eduardo Hüt.

Piña amarilla criolla se compra en la Fábrica Nacional de Licores

Vendo carro STUDEBAKER SPECIAL en completo buen estado, con 10,000 kilómetros recorrido. Garantizo hacer viaje Alajuela Cartago ida y vuelta con 5 galones de gasolina. Precio \$5,000. José Zamora Bolaños, Heredia.

Oportunidad 2 casas en Barrio México baratas entenderse con su dueña Rafaela de Valenzuela. 150 varas al Sur del Carmen.

Sirvienta y china se necesitan, indispensables con buenas recomendaciones. Inmediatamente sin ellas. A. H. Garnier & Co. Pasaje Amerling.

2600 Acres virgin land, heavily timbered with valuable eye woods and hard woods within a few miles of the Proposed Nicaragua Canal Route clear title. Price \$5.00 per acre. Taylor & Cia. Frente al Hotel Francés.

Muchachos campesinos de cese sito para trabajar finca; sueldo mensual y comida, salimos sábado mediodía Doctor Vargas Araya 100 varas N. Botica Oriental.

Cadenillos de pinotea de siete, ocho, y nueve varas vendemos barato. Deposito maderas Barbari & Neurohr, Ltd.

Profesora con 31 años de práctica de labor y meritos reconocidos, y actualmente pensionada por el Estado, ofrece sus servicios como educadora e institutriz de niños a domicilio. Entenderse en la Botica Iberica Clinica Dr. Figueres.

Un mantón de manilla, precioso, blanco, no es de ocasión, nuevo. \$250 Teléfono 767 Boarding Sta. Julia Reyes.

Compro brillantes y joyas. Escriba nombre y dirección al apartado No 1133

Vinos Tintos Franceses garantizados, pu'ros y de OCHO AÑOS de edad, a' cabo de recibir directamente en Barricas de 225 y de 35 litros, tambien una barrica de vino blanco «GRAVES» de 400 litros todos estos vinos de calidad superior. Precios sin competencia. Apartado M. Teléfono No 125. N.

Me hago cargo de toda clase de trabajos bajos en queques y tostelería fina. Llámese al teléfono No. 1398 Isabel de Fonseca.

Witte El motor de gasolina más popular en la República por su sencillez y economía. Pase a verlo. -Agentes: Ferreteria Borbón.

Para colocar con buenas garantías hipotecarias tenemos \$29,500. Dirijirse al Apartado 238.-San José.

Fotografo que sepa desarrollar e imprimir bien necesita la Fotografía Hernández.

Real Estate CASAS, LOTES, Edificios de comercio, negocios, casas en alquiler, etc. Apdo 679 Tel. 1156 TAYLOR & Cia Frente al Hotel Francés.

ZAPATEROS, GAZADORES. Ofrezco suela roja, baya y blanca, estilo NICARAGUA Compro cueros toda clase indico manera preparalos. Puntarenas Leon Guerra.

Aserramos y acepillamos maderas de particulares, Aserradero y depósito de maderas. -Jaime Rojas B. 250 varas al Sur del Colegio de Se.

Carmela Ya llegó esta famosa loción que evita canas y caspa y es inofensiva. -Tienda LA OCASION, Goicoechea Hermanos.

Compramos cueros de res, secos. Pagamos buenos precios por primera y segunda clase. Compañía Industriales Nacionales Pueblo Nuevo Pantareñas. Apartado No. 3 Pantareñas.

Hemos recibido un gran surtido en colores de seda para bordar en máquina de cadernillas. Carranza y Montalegre.

Provincianos: Cuando vengas a San José y necesites buenos y artísticos trabajos de Fotografía no olvides que solo hay una Fotografía Sotillo.

Fábrica de Dulces en buen pie, se vende por tener el dueño que ausentarse del país. Informes en la Redacción de este Diario o dirigiéndose a Apartado 949 en San José.

Neobios Remedio radical contra la tuberculosis. Representante: Eugenio de Benedictis Apartado 468, San José.

Motor de medio caballo, en perfecto buen estado se vende, informa a Manuel Cordero, en la Imprenta Nacional.

VENDO Gallos y Gallinas Brahmas de raza pura, a \$15.00 los gallos y \$10.00 las gallinas. -Rosa de la Uruca. Teléfonos Rural 23 y 25.

OJO Muebles, Colchones Barátimos Colchones desde 6 colones, Jergas Seta So colones. Necesitanse colcheros. Maestria España frente Parque Central Oeste.

Hojas de Rosa y toda clase de materiales para flores artificiales consigas siempre a buen precio en La Tienda Anil.

Teatro Variedades SABADO 4 de JUNIO

A las 5:45

El Abate Constantino

A las 8:30

Estreno de Cómicas Pathé

El fuego Granadero, Robachicos, California a todo trance. Revista

Mañana Domingo

A las 1 Cómicas

A las 2:30 Cómicas

A las 4 La Verdadera Amiga

A las 7 Primeras voces Mendiga de San Sulpicio

A las 8:30 El Camino de la Gloria

TEATRO AMERICA Sábado 4 de Junio

A las 8:30 GRAN EXITO POPULAR

La sumosa película de Artistas Unidos

UNA NOCHE DE AMOR

Por Ronald Colman y Vilma Banky

Entrada 50 Céntimos

MAÑANA DOMINGO:

A las 2:30 El General

A las 7 Cómicas

A las 8:30 El Camino de la Gloria

GRAN ESTRENO CINEMATOGRAFICO



EL CAMINO DE LA GLORIA

Mañana domingo, tendrá lugar en los teatros América y Variedades simultáneamente, el suntuoso estreno de la película de arte francés, que lleva por título El Camino de la Gloria, siendo intérprete principal de esta obra, la bella artista FRANCIS DEHELLA, celebrada Estrella Parisina, a la cual el arte mudo le debe tantas creaciones eminentes.

El público gozará mañana doblemente, pues tendrá la oportunidad de oír como la noche del jueves recién pasado, la admirable Panotrope que nos regalará con magníficos números de canto de los más grandes artistas y con piezas musicales escogidas entre lo mejor de los modernos repertorios. El aparato en cuestión es de gran sonoridad, y los números que nos dejó oír ante-noche, constituyeron una sorpresa muy agradable para el público que aplaudió entusiasmado casi todos los números.

TEATRO IDEAL

Sábado 4 de Junio de 1927

A las 7 y 8:30 p. m.

Estreno en este teatro de una comedia y divertidísima película de Harold Lloyd titulada:

El Dr. Tripitas

Para Mañana Domingo

A las 2:30 p. m.

Cómicas y Peleando se Gana

A las 7 y 8:30 p. m.

Estreno de éxito

Candilejas y Sombras

VA USTED A CONSTRUIR SU CLOACA?

Pues acuda a la Ferreteria de **MIGUEL MORACH** que acaba de recibir material belga de tubos, codos, tes y grietas, sifones y nipples.

Todo más barato que en otras partes

Ya se podrán embarcar los restos del Doctor Ponce y Cier

Ayer la Comandancia de Policía de la Primera Sección recibió orden del señor Alcalde Cuarta don Tranquilino Chacón de avisar al hijo del doctor Ponce que ya podía embarcar el cadáver del malogrado caballero peruano.

Y justo junto con tal mandamiento se recibió en el cuartel dicho para entregarlo al Alférez Instructor la bala encontrada dentro del cuerpo y el traje que portaba el día del triste suceso.

Crónica parlamentaria

Viene de la quinta página.

justificar el criterio de la Secretaría defendiendo científicamente la tesis que sustentó. Se extendió en argumentos para rebatir los puntos sostenidos por el Rep. Alvarado.

Volvió, don Arturo. — Resume las diferentes tesis presentadas y pide que se vote el proyecto en tercer debate, dejando las reformas que haya que hacer para tomarlas en cuenta en la discusión detallada.

Para aclarar cuestiones de redacción hay un corto debate en el que participan el señor Secretario y los Representantes Orta, don Jorge, Albertazzi y Alvarado.

Finalmente fue desechada la moción Alvarado y aprobada la de Albertazzi, lo mismo que el proyecto de reforma en el tercer debate.

A las seis de la tarde se levantó la sesión.

Teatro Adela

Sábado 4 de Junio

Solamente a las 7 p. m.

HOOT GIBSON en su gran obra

El Caballero del Silencio

Teatro Moderno SABADO 4 de Junio de 1927

A las 7 p. m. - FLORENCE VIDOR en la preciosa comedia «Paramount»

“Casémonos”

A LAS 8:30 p. m. - Grandioso éxito cómico

de la **COMPANIA “FERNANDO SOLER”**

La divertidísima comedia en 8 actos de MUÑOZ SECA y GARCIA ALVAREZ

EL ULTIMO BRAVO

Creación cómica inmensa de FERNANDO SOLER

Mañana DOMINGO: En la matinee a las 2:30 p. m. A petición

El Orgullo de Albacete

A las 7 p. m. - Estreno cinematográfico «Paramount»

Divorcio Preventivo

A las 8:30 p. m. - Grandioso ESTRENO DE RISA LOCA

La espléndida obra de Muñoz Seca

LOS SABIOS

Exitazo de FERNANDO SOLER

José Ma. Barrantes Arquitecto Constructor. De la Escuela Audels Engineers New York U. S. A. Residencia en Cartago.

Del 1 de Junio en adelante se da un terreno en el Zapote de 20 manzanas 7 de parcelas, 1 de casa 12 de potrero. Entenderse con Alajo Aguilar.

Tengo 2 hoteles por no poder atenderlos vendí un informe con Carlos Schattini Hotel La Maison Dorée.

Casa amueblada Paseo Colón, confort moderno, agua caliente y fría, alquila Dr. Roberto Quesada. Tel. 1000 822.

El Jabón Palmera ahora viene en un paquete para que Ud. esté segura de que le dan el legítimo PALMERA más duro y hace más espuma.

Teatro Nacional

Sábado 4 de junio de 1927 a las 8:30 de la noche

DEBUT PRESENTACION DEBUT

de la Gran Compañía de Revistas

LUPE RIVAS CACHO

Estreno de las dos Alegres Revistas

MEXICO TIPICO y POMPIN TORERO